
 

 

 

 
 

 

   

 

シリーズ「プロジェクト"ほたるのすみか"を成し遂げた仲間たち」

第１回 株式会社アイジャスト 前川久美さん!! 
 

私は、生まれも育ちも墨田区で現在は菊川にある株式会社アイジャストに勤務して

おります。アイジャストではサスティナブルな建築やエネルギーについての取り組み

をしていると共に様々な事にチャレンジしております。 

牛久さんとの出会いは東京藝術大学とトッピングイーストさんの企画の隅田川アー

トラウンドでの食についての意見交換の際にたもんじ交流農園での寺島なすの取り組

みについて知ったのがきっかけでした。当社では現在マイクログリーンという野菜の

新芽だけを収穫する農業を実践、指導、種の輸入、資材の輸入をしております。 

収穫後に出る根っこだらけになった有機の土をどう処分するか困っていたところ、

たもんじ交流農園さんで堆肥として使えるかもという事で初めて農園にお伺いしたの

が去年の１２月に初めて、墨田区に農園が有ることの事実にワクワクが止まりません

でした。その際にほたるのすみかプロジェクトのお話しを聞き、是非何かお

力になれないかと思い「太陽光パネル当社にありますよ！！」とお声がけし

たところ、あれよあれよという間に太陽光発電を使った自家発電の設置をす

ることが決まりました。 

太陽光パネルは１枚 60ｗと小さなパネルですがこれを 16 枚合計 960

ｗと 1.5Kw の蓄電池を 2 台設置しました。設置にはたくさんの方々が協

力してくださって自分が行けない日にも作業を進めて下さっていて本当に助

かりました。この発電で出来た電気は井戸の汲み上げポンプと水車を回すた

めの汲み上げポンプに使用しています。 

電気の容量はまだ余裕があるのでこの先他の事にも使用していって頂けた

らなぁと思っています。 

日曜日に工具や部材を自転車に積んで菊川から墨田まで通ったのはいい運

動になり、行きは元気なんですが作業終わって帰るのが結構しんどかったで

す(笑)。でも、毎回交流農園でたくさんの方々と出会いお話しできて色々な

意見交換ができて本当に楽しかったです。ホタルが飛んでいるのを見られる

日がくるのを楽しみにしています！！！  
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ビオトープの水流を自然エネルギーだけで循環させ、蛍が生息できる環境をつくりあげた「ほたるのすみかプロジェ

クト」。先月４/9(日)の感謝祭にてお披露目させて頂きました。不可能を可能にした舞台裏は、卓越したスキルをお持ち

の新しい仲間との出会いがあったからこそ。そんなプロの皆さんをシリーズでご紹介して参ります。 

第１回は、循環と水車を回すためのポンプに電力を供給するソーラーシステムを引き受けて頂いたこの方です。 

祝髙木新太郎前理事長令和５年春瑞宝中綬章受章 
髙木新太郎前理事長は、令和５年春の叙勲にて瑞宝中緩章を受賞されました。 

 

 

 

 

 



GW 初日 4/29(土)に、農園部メンバー数名が、三鷹市の星野農園さんに、

育ててもらった「寺島なす」の苗 280 本を取りに行き、翌 4/30 東武線東

向島駅前にて販売。今年は取り置きが多かったことと、当初の予定より少な

かったこともあり、午前中で完売しました。 

また、最終日 5/7(日)には、農園近隣のみなさ

んとお子様たちをお招きし、32 本の苗植えイベ

ントを開催。雨の中でしたが土いじり体験を存

分に味わって頂きました。帰り際に「次は収穫

のときね」って言っておられましたが、そんなこと言わないで途中の育ってい

るところも見に来てくださいね(あと水もあげて頂ければさらに)。 
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区画 01-1 藤田さんご夫妻・子どもたち 
① はじめまして、藤田と申します。体を動かすことが好きで、波

乗りやヨガなどしていますが、この２年はあまり行けなくなったの

で、ベランダで主に野菜を育てることにハマりました。９歳と５歳

の子がいて騒がしい時もあると思いますが、皆さまどうぞよろしく

お願いいたします。 

② トマト、人参、キュウリ、寺島な

す、じゃがいもなど。冬は大根とネギ

を育てたいです。 

③ 寺島なすの他の江戸野菜や固定種の野菜にも興味があります。あと野菜

の色素を使っての草木染めも、またやって頂きたいです。 

④ 畑で野菜を育てたいと思い、２年前から色々な所を見学に行き、まだ決

まってもいないのに野菜のことばかりを考えていました。やっと念願が

叶ってたもんじ交流農園さんに感謝しております。子どもたちにもたく

さん土いじりをさせてあげつつ、自分も楽しみます！ 

区画 07-1① 小柴さんご夫妻・子どもたち 

① 生まれも育ちも墨田の江戸っ子です。農作は初

めてですが、気合で頑張ります。こどもが植物や虫

が好きなので、畑で野菜を育てるのをとても楽しき

にしています。 

② スイカ、トマト、トウモロコシなどに挑戦して

みたいです。 

③ 初心者が注意することを知りたいです。 

④ 経験豊富な皆様に色々と教えて頂くことがある

かも知れませんがよろしくお願い致します。 

区画 12-2① 大松さんと子どもたち、山口さんと子どもたちと友人 

① はじめまして！ 墨田区在中、自然を愛する大松家、山口家の

２家族でお借りさせて頂くことになりました。好奇心旺盛な子供た

ちがわちゃわちゃしていますが、どうぞよろしくお願い致します。 

② トマト、キュウリ、オクラ、ネギ、カボチャ、スイカ、ジャガ

イモを先日植えました。 

③ 講師の方を招いて、農園でとれ

た野菜で作れるレシピ等(子供たち

がおいしく野菜を食べてくれるよう

に)を教えて頂けたら嬉しいです。 

④ 大松家と山口家合わせて６人の子供たちがいるので、野菜作りを通じ

て、楽しさ、大変さ、嬉しさ等々食べ物に対しての感謝の気持ちを学

んでくれたらいいなと思います！ 

 

① 自己紹介、②育ててみたい野菜、③希望す 

るイベントや講演会、④農園にかける想い等 

この春、新たな”お隣さん”が誕生しました！！ 



可動式プランターC 秋葉さん・関根さん 
① 【秋葉】秋葉と申します。電気屋です。昔は電化製品も売っていました

が、時代と共に変化し今は電気工事主体です。75 ですが現役です。 

【関根】関根と申します。秋葉さんより年上です。一昨年まで自営業でお

持ち帰りの手作りのお弁当屋さんをやっていました。それで以前、業務用

の大きな冷蔵庫を注文した先が秋葉さんのところで、その時お店の方にお

伺いしたらあんまり立派なハイビスカスが咲いているんでびっくりしまし

て、その縁で繋がっています。去年この農園の抽選に落ちたので、二人で千住大橋のところの屋上にある

農園を借りて一年間、スイカやメロン、キュウリを作りましたが、ちょっと遠いからやめました。 

② 【関根】ここでは、衣サヤと、はつか大根を植えたのですが一列出てこない。イモ虫にやられたんじ

ゃないかと思います。これからは寺島なすとプチトマトもやろうかと思います。 

③ 【秋葉】もともとはテレビの何かの番組でたもんじ農園を知り、多聞寺さんに電

話したらピザを焼くイベントを紹介頂き参加しました。また参加したいです。 

④ 【秋葉】他の会員の皆さんと楽しくやっていきたいです。先ずは可動式プランタ

ーの仲間で仲良くやっていきたいと思っていますがなかなか会えない。次にどこ

か空いたときに、また抽選をしたいです。菜園も楽しみだけど、抽選も楽しみた

いです。【関根】前から思っていたのですが、農園部の方の農作業にも参加させ

て欲しいです。それなら来やすいので。 

可動式プランターB 干場さん・北(Makky)さん・平田(Mie)さん 
① お世話になります。野菜栽培 2 年生。まだまだ安定的に作れないので、農園の

みなさまと上手になりたいです。 

② 「協生農法」とは、有用植物が育つ生態系を人為的につくり、食料を収穫しな

がら生物の多様性を豊かにしていこうという農法ですが、この「協生農法」プラン

ターで、そら豆、エゴマ、トウガラシ、ブルーベリーでスタート。一年を通して緑

を維持できるよう取り組みます。 

③ とれたて野菜で作るカクテルパーティ―、ソーラー発電を使ったあそび、お寺

さんでヨガ・座禅・写経。 

④ 自分も参加している「Tokyo Urban Farming」というグループ

は、「Tokyo を食べられる森にしよう！」をテーマに、持続可能な

都市の暮らしと文化を再生する『粋』を広める活動をしています

が、そこに参加している畑や栽培スポットが都内に何か所もあり、

５月発売する書籍「アーバンファーミングライフ」に紹介されてい

るので、各畑(10 コくらいあります)と交流を持ち、たもんじ交流

農園の次のテーマ発掘や、関係人口増やす、ということができればなと考えています。 

Tokyo Urban Farming  https://tokyourbanfarming.jp/ 

クラウドファンディング  https://motion-gallery.net/projects/urbanfarming 

 

先月号で東向島駅前プランターの花壇についてお伝えしましたが、今

月は農園の花壇についてです。 
農園の花壇も駅前プランター同様、墨田区のまちなか緑化推進事業

の一環としてお花の提供を受け、それをお世話する形で 2020 年夏に

スタートしました。年 3 回（春、夏、秋）植替えてその変化を楽しん

できましたが、作業の手間を考え少し変えることに。 

 というのは、例年 5 月初めに寺島なすや

その他夏野菜を植え付けると、あとはその

世話に追われてなかなかお花まで手が行き

届かず・・・。これは何とかしたいと、4 月の植替え時期を前にして、植替え

の手間を減らすナチュラルガーデンを目指そうということになりました。自然

な風情を感じさせるようなイメージですね。 

そういうわけで、今、農園の花壇は宙ぶらりん状態です。野菜の手入れの合

間に少しずつ整えていく予定ですので、秋を楽しみに見守っていてください。 
 

第 18 回〜農園の花壇～ 

「欽ちゃん農法講演会 

https://motion-gallery.net/projects/urbanfarming


 
 

 
 

2022 夏の「寺島なす★祭り」に参加して頂いたお店のご紹介シリーズ！  
 

【レポーター自己紹介】てらたま協議会

には第１回の青果リレーから伴走者とし

て関わらせていただいている野島潤二と

申します。そう、つまり私、体力担当で

ございます故、どうしてナシュランガイ

ドのレポートを？“食レポ書きたい方、

きっと大勢いらっしゃるでしょう？ 

【お店の行き方】さて、私が食レポの命

を受けて向かったのは錦糸町北口から

300m ぐらいの場所にあるお店「秀らん」さん。実は

私、Ｎ-１(なすワン)グランプリの時まで存じておりませ

んでした。そのＮ-１(なすワン)グランプリも始まる前に

青果リレーがスタートし、ゴール時には完売しており、ナ

ス料理を目にすることも無く、泣く結果… 

【お店の雰囲気】秀らんさんには定休日がないらしく、訪

店するときは確認した方が良いですね。カウンター6 席、

テーブル 24 席あり、お一人様から 10 人までの少人数グ

ループに向いています。 

【今の季節のイチオシメニュー】メニューはソムリエ厳選の自然派ワイン

と、それに合う石窯焼き料理が特徴で、以下の今週のおすす

め、今月のおすすめはどれも絶品！「赤ワイン イタリア メ

ルロー」、「お通し 茄子とキノコの煮浸し」「よだれ鶏」「牛す

じ煮込みデミグラス風バケット添え」「石窯焼き鴨の胸肉」「白

ワイン イタリア シャルドネ」「石窯焼き野菜盛り」「石窯焼

きそら豆」「子羊肉の石窯焼き」いずれもノンオイルでヘルシー！うん、うん。 

【総評】石窯の秘密を聞きそびれてしまいましたが、寺島なすについては「今年もやります!」

と力強くお応えいただきました。“今週のおすすめ”メニューに登場するのかなぁ、楽しみで

すね〜。ナシュランは勿論「      ×3」です。 

 

 

 

水口アドバイザーご指導日:６/25(日)・7/23(日)10:00～15:00  農園部作業日:毎週日曜 9:00～ 

  

第２回は、寺島なすが最も多く収穫できるであろう日にちを選びました。第１回以上に猛暑となる

かもしれませんが、寺島なすは豊富なのではと期待します。今回も「Ｎ-１(なすワン)グランプ

リ」「寺島なすの青果リレー」「茄子之介音頭での盆踊り」など寺島なすに関連したアトラクショ

ンやショップ、グッズなど楽しくて熱い企画を考えています。どなた様も、是非ご参加くださ

い！！(来場者としては勿論、スタッフとしても歓迎します)会場は、前回同様、隅田公園そよ風広場です。 
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第 8 回  
墨田区錦糸 3-14-7 サクセスビル 1F 

03- 6456-1558 

FaceBook よだれ鶏 牛すじ煮込みデミグラス風 子羊肉の石窯焼き 石窯焼きそら豆 食べログ 

代表の池田秀作さんと 

(2018 年 2020,年に

助成金を頂きました) 
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